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Conseil des Quartiers Durables Citoyens  
du 13 octobre 2019 

Compte rendu des échanges et décisions prises par le Conseil des Quartiers Durables Citoyens (QDC) 

concernant les demandes de subsides déposées dans le cadre du premier budget participatif de l’appel à 

projets « Inspirons le Quartier - Quartiers Durables Citoyens 2019 ». Le présent document reprend 

synthétiquement les éléments discutés, les recommandations et les décisions prises par le Conseil pour chaque 

projet. 

 

Quartiers présents pour la présentation de leurs projets  

Composition du Conseil  

 

Membres effectifs : 
Fabrice LESCEU Bruxelles Environnement  

Corentin TASSIGNON Bruxelles Environnement 
Marc MALBRANKE QDC Ecollecto  

Olivier ALLEMAN QDC Ecollecto 

Emma DENORME QDC Ecollecto 

Ahmad HAAGILOE QDC Café solidaire 

Sebastian LALLEMAND QDC Café solidaire 
Charlotte VANMALDERGEM QDC Café solidaire 

Benedicte DE BELLEFROID QDC Le jardin de la Vignette  

Sandrine PEETERS QDC Le jardin de la Vignette 

Manon DANYCK QDC Josse & Eco 

Malika MHADI QDC Josse & Eco 
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Caroline LEMMANS QDC Messidor 

Catherine MARECHAL Membre équipe d’accompagnement 
Delphine VERSTRAETE Membre équipe d’accompagnement  
Membres Observateurs : 

Nora ROMER Asbl Communa 
Animateurs : 
Lucia ABOUTAOUFIK Membre équipe d’accompagnement 

Carol CLARA Membre équipe d’accompagnement  
 
Le conseil s’est déroulé dans les locaux de Bruxelles Environnement au BEL sur le site de 
Tour et Taxis (Avenue du Port 86C, 1000 Bruxelles), le 13 octobre 2019 de 14h à 18h. 

Listes des Quartiers ayant fait une demande de subside et ayant été 

évalué lors du Conseil.  

Nom du Quartier Durable Citoyen Commune 

Sous les palmiers d’Eléonore Woluwe-Saint-Pierre 
Stockel Durable Woluwe-Saint-Pierre 

Jardin d’Alem  Anderlecht  

BLED Berchem St-Agathe 

Les Graines de Matongé-Athénée-Saint Boniface Ixelles 
Helmet en transition Schaerbeek 

Kalevoet-Bourdon Uccle 

L’arbre qui pleure Molenbeek  
Promenade Besme Koekelberg 

Modalités en ce qui concerne les prises de décision 

Les demandes de subsides ont été lues et analysées par l’ensemble des membres du Conseil 
sur base des critères et priorités établis dans le règlement du Budget Participatif des 
Quartiers Durables Citoyens. Chaque décision a été prise après l’échange de points de vue et 
des arguments de chacun en veillant à tendre vers le consensus. Le Conseil avait le choix 
entre trois décisions : 

• Le projet est accepté: le projet est accepté avec la possibilité d’attirer l’attention sur quelques 

aspects utiles, mais qui ne conditionnent pas l’octroi des subsides. 

• Le projet est accepté sous condition(s) : Ne remet pas en question l’ensemble du projet mais 

uniquement un ou plusieurs point(s) précis. Dans ce cas-ci les conditions : 

o Peuvent être levées moyennant une reformulation du projet dans les deux semaines suivant le 
conseil, avec l’appui du coach et de BE.  

o Doivent être motivées et précises. 

• Le projet ne peut être accepté : Le projet ne peut être accepté et ne peut pas prétendre aux 
subsides pour cette phase. Le Quartier est invité à reformuler son projet en vue de le soumettre, s’il le 
souhaite, lors d’un prochain Budget Participatif. 

Les décisions sont en tous les cas dûment motivées par le Conseil 
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Rappel des procédures d’engagement des budgets pour les quartiers : 

• Une subvention se traduit toujours par un Arrêté ministériel délivré par le ministre de 
Tutelle (Alain Maron).  

• Au niveau de Bruxelles Environnement, tout arrêté est accompagné d’une convention qui 
précise certaines dispositions : nature, étendue, points d’attention, durée, postes de 
dépenses éligibles…  

• Le subside n'est formellement octroyé qu'après :  
o Avis de l’Inspecteur des Finances 
o Accord du ministre du Budget (le cas échéant) 
o Approbation formelle par le Ministre 
o Engagement au budget de Bruxelles-Environnement. 

1/ Synthèse des demandes de subsides et des montants octroyés 

Voir document Excel en annexe : « Annexe_PV_Conseil_BP1_13102019 » 

2/ Présentation des projets :  

Voir documents :  

• Excel en annexe : « Annexe_PV_Conseil_BP1_13102019 » 

3/ Questions de fond 

Suite au travail d’analyse des membres du Conseil, deux grandes questions ont émergées, 

transversales aux différents dossiers. La première est liée à la communication et à la mise en place 

d’évènements festifs, la deuxième est relative aux défraiements des bénévoles.  En amont de 

l’analyse par quartier et projet, le Conseil a échangé sur ces deux thématiques pour traiter toutes les 

demandes au même titre. Ci-dessous un compte rendu synthétique des échanges. 

Communication/évènement :  

Le conseil constate que dans beaucoup de demande de subsides les budgets relatifs à la 

communication sont souvent élevés. Ces frais posent questions car il s’agit de postes difficiles à 

pérenniser après le subside. Les membres du conseil comprennent les besoins des Quartiers en 

termes de communication, étant donné que cela pourrait permettre aux quartiers de :  

• Produire quelques choses de qualitatif ; 

• Mieux communiquer et avoir plus d’impact dans les quartiers ; 

• Une identité visuelle qui permet de se faire reconnaître. 

Cependant, le conseil constate que le ratio est souvent disproportionné par rapport aux projets et 

leurs potentiels impacts dans les quartiers.   

Quelques points seront gardés en tête pendant l’analyse des dossiers : 
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• Le ratio des frais de communication doit être cohérent avec l’ampleur du projet ; 

• Il faut anticiper la question de la pérennité : penser à qui va le porter par la suite et quelles 
sont les pistes envisageables ;  

• Il faut privilégier les investissements long terme, les matériaux durables et non uniquement 
les projets de communication ponctuels ; 

• Il faut privilégier la mise en capacité du groupe. 

Des pistes envisageables : 

• Favoriser la communication par le bouche à oreille ; 

• Utiliser le plus possible les journaux communaux, les moyens de communication existants au 
sein des quartiers et du territoire local ; 

• Se former / se mettre en capacité pour être le plus autonome possible. 
Il est conseillé que les quartiers fassent appel à des professionnels pour une stratégie de 
communication et non juste pour des productions ponctuelles ; 

• Privilégier des outils open-source, libres de droits, gratuits et moins demandeurs de 
financements sur le long terme (plateforme réseau transitions p.ex) ; 

• Commencer petit  surtout en démarrage de projet, puis voir par le suite quels sont les 
moyens à déployer. 

Bénévolat :  

Plusieurs quartiers ont introduit des demandes de budgets pour du défraiement de bénévoles 

aidant à la réalisation, mise en œuvre des projets ou de certaines tâches spécifiques. Ce type de 

demande a fait débat au sein du conseil et a soulevé une série de questionnements : 

• Quartiers Durables Citoyens est un appel à projets citoyens où des personnes s’engagent 
pour le bien commun de leur quartier bénévolement, sans aucune rémunération ; 

• La rémunération ou le défraiement doit se limiter au recours à une personne pour des 
compétences spécifiques, tout en pensant à la mise en capacité du groupe ; 

• Les défraiements ne pérennisent pas l’engagement. Que se passe-t-il après le subside ? 

• Les défraiements peuvent être sources de tensions dues éventuellement à un manque de 
clarté/ transparence sur la manière dont elle sont employées et ou tâches réalisées.  

Cependant, le conseil a aussi mis en avant que : 

• Le défraiement peut dans certains cas faire participer des personnes avec un autre profil 
socio-économique ; 

• En démarrage de projet, le défraiement peut permettre de lancer la dynamique ;  

• Le bénévolat peut aider les dynamiques à se développer et à la fois, permet de mettre en 
valeur des compétences spécifiques des habitants. 

Des pistes envisageables : 

• Trouver d’autres monnaies d’échange ( un repas, une sortie culturelle, un échange de 
services entre paires, une formation, etc.) ; 

• Rémunérer pour des missions précises ( être clairs sur le mode d’attribution du défraiement : 
à qui ? combien ? quelles missions ? pour éviter des conflits ou tensions au sein du groupe). 

https://www.reseautransition.be/
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A garder en tête : 

• Que cela soit de la rémunération ou un défraiement, cela doit permettre aux quartiers 
d’apprendre/ se former/ se mettre en capacité et se rendre autonome 

• S’assurer que le quartier ait réfléchi à comment faire pour assurer ce type de frais après le 
financement (coup de pouce vs base du projet)  

2/ Analyse des projets 

En début de Conseil, il a été soulevé que plusieurs budgets étaient erronés, suite à de mauvaises 

additions. Le Conseil est reparti des bonnes additions afin d’attribuer les budgets. Les quartiers, ayant 

eu leur budget revu, verront dans ce pv l’indication : « après vérification ».  

Quartier durable « Sous les Palmiers d’Éléonore »  

Le Conseil souhaite souligner l’ancrage dans le quartier du groupe, la qualité des partenariats qui ont 
pu être mis en place, notamment les liens développés avec Fedasil mais également l’aspect 
multiculturel et intergénérationnel. Un très beau travail a été mené pendant l’état des lieux pour 
prendre en compte tous les habitants du quartier (inclusions PMR et personnes âgées). 

Projet 1 / Verdurisation-Eden retrouvé 

Le projet déjà bien en lien avec les partenaires locaux, il y a une réelle volonté d'impliquer tous les 
habitants. 
Très belle approche fondée sur des expériences passées que l’on veut pérenniser à travers cet appel 
à projets. Et belle mise en réseau des différents acteurs du quartier ! 

 
Conseils/remarques :  

• Veiller à intégrer les habitants et les associations dans la partie aménagement/verdurisation 
en rue et dans la gestion quotidienne de la verdurisation et non seulement lors 
d’évènements et activités ponctuelles  

• Choix des plantes : le choix des glycines et du palmier n’est peut-être pas le plus adéquat car 
demande beaucoup de gestion pour l’un et n’est pas des plus local pour l’autre. Revoir le 
choix en fonction des énergies et ressources dont le groupe dispose. De manière générale, le 
conseil invite le groupe à revoir les choix des plantes en favorisant les variétés locales qui 
sont capables de s’adapter aux conditions climatiques locales et qui ont un impact durable 
sur l’environnement. 

• Veiller à mener, avec l’aide du coach, une réflexion globale sur la mise en lien de tous les 
partenaires et citoyens dans le projet sur le long terme. 

• Renforcer les partenariats avec la commune, Fedasil et les associations locales pour 
l’obtention de coups de pouces ( prêts de tables et bancs, photocopies, communication, etc.) 

 

Décision :  Le projet est accepté sous condition(s)  

Frais Administratif ( Papier/encre/imprimante : - 200€) : Ce poste est considéré comme 
relativement élevé surtout en considérant que d’autres frais de communication sont inclus dans les 
autres projets. Dès lors, le Conseil estime que ceux-ci ne peuvent pas être pris en charge par le 
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subside. Nous invitons le groupe à renforcer le partenariat avec la commune, Fedasil et d’autres 
associations qui pourraient contribuer et collaborer dans certaines tâches. 

Frais de communication (Brochures, flyers, mise en pages : - 560€) : Ce poste est considéré comme  
élevé comparativement à l’ampleur du projet. Dès lors, le Conseil estime que ceux-ci ne peuvent pas 
être pris en charge par le subside. Le groupe bénéficiera d’un montant de 500 euros dédié à la 
communication. Nous invitons le groupe à chercher des solutions open-sources et non payantes pour 
le site web (voir pistes plus haut) et à collaborer avec les partenaires locaux (communes, 
associations) pour mieux utiliser les canaux de communication existants et leurs ressources 
(impressions, papier, etc). 

Rétribution à un tiers (Educ et sport- Château Gonflable : - 300€) : Tout en étant conscient que ce 
type d’activités permet d’attirer et de mobiliser un grand nombre d’habitants, le Conseil estime que 
ces dépenses ne rentrent pas dans le cadre de l’appel à projets quartiers durables citoyens, car 
n’ayant pas un lien direct à l’environnement. 

Autres dépenses (Outils : révision -230€ sur base du devis) : Le Conseil note une différence entre le 
budget demandé et le devis proposé. Le budget accordé équivaut à celui mentionné sur le devis, soit 
470€ et non 700€ 

Budget demandé : 4866,00 
Budget alloué :  3 576,00 € 

Projet 2 Mobilité 

Les intentions du projet sont louables. Néanmoins le projet semble manquer de substance. Il n’est 
pas facile, pour le membres du Conseil, de comprendre quelles actions seront mises en place 
exactement dans le quartier et quels en seront leurs impacts. En l’état, le projet ne peux pas être 
accepté. Il mérite d’être retravaillé avec des actions concrètes, afin d’être proposé lors d’un prochain 
budget participatif. 
 
Conseils/remarques :  

• Le Conseil invite le groupe à décliner le projet en actions concrètes pouvant faciliter la 
sensibilisation et d’approfondir le projet de kit.  
Pistes émises par le Conseil : Travailler à la mise en place d’une signalétique dans le quartier pour 
favoriser la marche (ou mobilité douce en alternative à la voiture) – par exemple : panneau 
indicatif sur le nombre de minute entre tel et tel lieux ; signaler les zones de rabaissement pour 
les PMR ;  des actions par les habitants ( d’ici, l’école est à 5 minutes à pied par exemple) ; etc.  

• Le conseil invite le groupe à renforcer le portage des projets pour en assurer la mise en œuvre. 

• Se mettre en contact avec les quartiers durables citoyens : Wiels (quartierwielswijk@gmail.com ) 
et Broebel’Air (broebelair@gmail.com ), qui ont travaillé les questions de mobilité.  

Décision : Le projet ne peut être accepté  

Budget demandé : 2 700 € 
Budget alloué :  0 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projet : 7566,00€  
Total du subside octroyé par le Conseil : 3576,00€  

mailto:quartierwielswijk@gmail.com
mailto:broebelair@gmail.com
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Quartier durable « Stockel Durable »  

Le Conseil souhaite souligner la grande qualité des projets rentrés. Les projets sont très ambitieux et 
le budget très raisonnable . Le Conseil note qu’une réflexion globale a été menée dans le quartier et 
identifie clairement les objectifs à long terme.  Chaque projet s’inscrit dans cette réflexion globale et 
les demandes sont cohérentes.  

Projet 1 / 0 déchet & Good Food 

Le Conseil salue le travail qui a été fait en amont pour penser le projet : sondage auprès des 
habitants, mise en place de partenariats solides, structuration du groupe en sous-groupes de travail. 

 
Conseils/remarques :  

• Organiser des ateliers zéro déchet pendant la période de Noël est une très bonne idée. 
Pour aller plus loin sur la thématique, le groupe pourrait faire appel aux facilitateurs Zéro 
déchets de Bruxelles Environnement ; 

• Le Conseil invite le groupe à réfléchir, à l’aide du coach, sur les aspects de gestion des 
bacs à long terme pour en assurer une bonne gestion ; 

• Renforcer les relations et les collaborations avec les commerçants pour la récupération 
d’invendus p.ex. 

• Le Conseil recommande au groupe de se faire aider pas le facilitateur Zero Déchet 
mandaté par Bruxelles Environnement 

Décision : Le projet est accepté  

Budget demandé : 470 € 

Budget alloué : 470 € 

Projet 2 Biodiversité et 0 pesticide 

Les projets proposés sont très ambitieux et le budget est très raisonnable. Bravo ! 

Conseils/remarques :  

• Le Conseil invite le groupe à travailler, à l’aide du coach, la question de la gestion des 
pieds d’arbre sur le long terme pour en assurer une bonne gestion ; 

• Pour aller plus loin, le conseil invite le groupe à se résigner sur le projet Réseau 
Ecologique Bruxellois, ainsi que sur le dispositif  « permis de végétalisation » développé 
par la Ville de Paris. 

Décision : Le projet est accepté  

Budget demandé : 2078 € 
Budget alloué : 2078 € 

Projet 3 / Cadre de vie 

Conseils/remarques :  

• Se mettre en contact avec le Quartiers Durable Broebel’Air (broebelair@gmail.com ) pour 
avoir un retour de leur expérience sur la thématique 

• Lors des moments de réflexion avec le quartier, faire intervenir des experts (tant dans la 

https://www.facebook.com/R%C3%A9seau-%C3%A9cologique-bruxellois-Brussels-Ecologisch-Netwerk-296641237670857/
https://www.facebook.com/R%C3%A9seau-%C3%A9cologique-bruxellois-Brussels-Ecologisch-Netwerk-296641237670857/
https://www.paris.fr/pages/un-permis-pour-vegetaliser-paris-2689
https://www.paris.fr/pages/un-permis-pour-vegetaliser-paris-2689
mailto:broebelair@gmail.com
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préparation qu’éventuellement en tant qu’intervenant) pour alimenter cette réflexion. Le 
coach peut aider le groupe à identifier les personnes clefs pouvant alimenter le débat. 

Décision : Le projet est accepté  

Budget demandé : 160€ 
Budget alloué : 160€ 

Projet 4 / Energie et Eau 

Conseils/remarques :  

• Se mettre en lien avec le facilitateur énergie et avec le projet Animation énergie de BE. Les 
animations sont gratuites (animationsenergie@environnement.brussels ) 

• Faire appel à Homegrade pour des conseils techniques au service Infor GazElec pour 
bénéficier du service d’aide à la lecture des factures (service gratuit)  

Décision : Le projet est accepté sous condition(s)  

Rétributions tiers et sous-traitants (Organisation d’une conférence Animation Énergie : -195€ ) 

Le service Animation Energie, qui vise à sensibiliser les habitants aux économies d’énergie, est un 
service gratuit, fourni par Bruxelles Environnement. Il s’adresse à tous les habitants de la Région 
Bruxelloise.  Le conseil invite le groupe à faire appel à ce service et supprime donc le poste dédié à 
cette animation. 
 
Budget demandé : 395,00 € 
Budget alloué : 200 € 

Projet 5 / Groupe transversal « communication et logistique » 

Le projet et le budget demandé semblent proportionnels par rapports à l’ampleur des autres projets 
proposés par le groupe. 

Conseils/remarques :  

• Il est néanmoins recommandé à tous les Quartiers durables citoyens de penser à la pérennité 
de leur communication (gestion, frais, formation) - voir point en début de compte-rendu. 

• Le conseil invite le groupe à utiliser davantage les réseaux existants (journal communal, 
réseaux sociaux, HOPLR, journal communal, etc.)  

Décision : Le projet est accepté  

Budget demandé : 974,00 € 
Budget alloué : 974 €  
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets : 4077,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 3882,00€  

Quartier durable « BLED »  

mailto:animationsenergie@environnement.brussels
https://homegrade.brussels/
http://www.inforgazelec.be/spip.php?page=choix_lang
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Projet 1 /Givebox 3.0 

Le conseil salue la maturité des réflexions qui ont mené à la construction d’une Givebox en dur et 
apprécie les efforts et la persévérance du groupe. 

Conseils/remarques :  

• Privilégier la récupération des matériaux pour aménager la GiveBox ; 

• Essayer de mettre en place un partenariat avec la ressourcerie ; 

• Réajuster le planning de peinture aux beaux jours ; 

• Inclure, dans la mesure du possible, les habitants, voisins, dans l’aménagement 
intérieur et dans le décor de la GiveBox pour faciliter l’appropriation du projet par les 
habitants. 

Décision : Le projet est accepté  

Budget demandé : 4350,00 € 
Budget alloué : 4350,00 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets : 4350,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 4350,00€  
 

Quartier durable « Jardin d’A-Lem»  

Projet 1 / Jardin d’A-lem 

Le conseil salue l’engagement des jeunes dans la dynamique de quartier. Le potager qui a été mis en 
place, avec très peu de ressources, semble bien fonctionner et attirer de plus en plus de personnes. 
Le conseil admire la volonté de pérenniser ce projet et sa dynamique de quartier. Le projet et la 
dynamique du groupe semble forte et intéressante, et le conseil invite le groupe à travailler 
davantage, notamment avec leur coach, pour la renforcer. 

 
Conseils/remarques :  

• Le conseil invite le groupe à renforcer les moments de mise en capacité et formation du 
groupe porteur et des habitants pour rendre le projet le plus autonome possible (récolte de 
graine, semis, gestion compost collectif, gestion potager collectif) - voir expertise Début des 
haricots, Worms, Jardin de Pomone etc.  

• Le groupe est invité à travailler, à l’aide d’un expert/ consultant/ lors d’une formation 
spécifique la gestion de la communication interne et externe. 

• Le conseil invite le groupe à travailler davantage la dynamique collective tant du groupe 
(ouverture et mobilisation) que du potager (organiser des moments de formation, des repas, 
des récoltes ensemble etc.) 

 

 
Décision :  Le projet est accepté sous condition(s)  
 
Les membres du conseil se réfèrent aux points d’attention émis en début de Conseil (communication, 
défraiement de bénévole et transport) et réajuste en ce sens les frais suivants : 
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Le quartier doit retravailler (à l’aide du coach) le budget destiné au poste vacataire, en tenant 
compte des points d’attention signalés en début de compte-rendu.  
Le groupe devra soumettre un nouveau budget (pour l’équivalent de la même somme). Ce budget 
pourra être employé pour renforcer :  

➔ Les besoins en termes de communication interne et externe (outils de gestion potager p.ex)  
➔ La formation de tous les membres du potager collectif pour en renforcer le fonctionnement 

Le conseil mandate la coordination des Quartiers durables citoyens et Bruxelles Environnement pour 
l’évaluation et l’acceptation du nouveau budget qui sera remis pour le poste en question ( 3600 
euros). 

 

 

 

 

 

 

 

 

Budget demandé : 6087 € 
Budget alloué :  6087 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets, après rectification : 6087,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil, sur base de révision du projet : 6087,00€  

Quartier durable « Les Graines de Matongé »  

Les projets du groupe sont cohérents dans la globalité. Le Conseil félicite le groupe pour le 
partenariat solide qui a été construit avec la paroisse, mais invite le groupe à renforcer ses liens avec 
la Commune et le reste des habitants du quartier. 

Projet 1 / Potager/ compost/ Atelier Nature 

Le conseil salue la volonté de créer de la mixité et les efforts du groupe dans la mise en place de 
partenariats locaux. 

 
Conseils/remarques :  

 

• À l’aide du coach, travailler davantage sur l’ouverture des projets dans le quartier afin de 
permettre une meilleure implication des habitants dans les différentes activités proposées et 
leur portage. 

Révision Budget post Vacataire – Jardin d’A-Lem 

Le quartier a remis une nouvelle proposition budgétaire en date du 23/10. Suite à cela la 
coordination et Bruxelles Environnement ont validé la proposition qui portera sur les postes 
suivants :  

- Formations en gestion d’un potager collectif (Comment faire des semis, comment 
récolter graines, fréquence d’arrosage etc.) - 3 moments de formation 

- Formations en gestion et en construction d’un poulailler (gestion des poules malades, 
comment gérer un poulailler etc.) - 2 séances de formation et appui technique 

- Communication : création de panneaux pédagogiques, d’un panneau d’affichage, 
frais de communication (flyers, impressions) 
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• À l’aide du coach, travailler davantage la cohésion entre les différentes initiatives et le 
groupe porteur ; 

• Renforcer la communication sur les enjeux environnementaux que l’on retrouve derrière les   
différentes activités ; 

• Renforcer le volet communication vers le quartier. 

Décision : Le projet est accepté  

 
Budget demandé, après vérification : 2306 € 
Budget alloué : 2306 € 

Projet 2 L’r de rien 

Le projet répond à un besoin grandissant de mettre en lumière le gaspillage alimentaire. 

Conseils/remarques :  

• Le groupe devrait rencontrer d’autres personnes impliquées dans des initiatives de frigos 
solidaires pour bénéficier de leurs expériences/ expertises : Uccle, Ixelles, W-st-Pierre, 
Etterbeek.  

• Mettre en lien avec Plateforme Good Food qui a des fiches Frigo solidaire et identifie des 
acteurs dans ce domaine. 

• La taille du groupe porteur semble petite par rapport aux ambitions du projet. Le Conseil 
invite le groupe à travailler davantage la mobilisation et l’ouverture du groupe porteur. Dans 
ce sens, le conseil invite le groupe a mettre en place un groupe de bénévoles pour la gestion 
quotidienne : entretien frigo, hygiène, conservation, etc.  

 

Décision : Le projet est accepté sous condition(s)   

Le budget proposé par le groupe pour ce projet semble sous-évalué par rapport à ses ambitions. En 
ce sens un ajout de 500€ est proposé pour la mise en place du projet . Ce budget servira à acheter : 

- Un frigo de seconde main supplémentaire 
- Contenant type : grande casserole ou grand tupperware pour récupérer la nourriture chez 

des fournisseur ; contenant nourriture pour emballer individuellement les rations, etc.  
- Des Sacs poubelle 

 

Budget demandé, après vérification : 831,80 € 
Budget alloué : 1331,80€  

Projet 3 / Givebox 

Le conseil apprécie la collaboration des jeunes à l’installation et à l’entretien de la Give Box. 

Conseils/remarques :  

• Veiller à l’ouverture et à l’implication des habitants dans les différentes étapes :  
construction/ installation/ entretien/ gestion de la Give Box et non seulement des jeunes de 
l’asbl Reform. 

• Approfondir le partenariat avec la commune sur les aspects suivants : gestion du lieu, gestion 
des dépôts. 

• A l’aide du coach, le groupe est invité à revoir le planning pour qu’il soit le plus réaliste 
possible et qu’il tienne compte des délais d’attribution des subsides. 
 

Décision : Le projet est accepté  

https://goodfood.brussels/fr/contributions/be-cool-le-guide-pratique-pour-lancer-et-gerer-un-frigo-solidaire-en-region
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Budget demandé : 470,50 
Budget alloué : 470,50 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets (après rectification) : 3608,30€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 4108,30€  

Quartier durable «Helmet en transition »  

Le Conseil note qu’une réflexion globale a été menée dans le quartier et identifie clairement les 
objectifs long terme.  Les projets y répondent et la demande est cohérente. 

Le Conseil salue la dynamique participative dans le quartier ainsi que les collaborations avec les 
associations de terrains. Bravo pour ces 10 ans de travail collectif ! 

Projet 1 / Compost 

Le projet est cohérent par rapport à la démarche développée dans le passé et avec le réseau existant 
dans le quartier.  Le projet s’inscrit dans une continuité et pérennité, avec une logique de 
transmission des connaissances et du savoir-faire de certains habitants. Le conseil salue la gestion 
collaborative et participative.  

 
Conseils/remarques :  

• Pour le compost, veiller à commencer petit (5 bacs pourrait suffire pour démarrer). Ne pas 
négliger l’entretien ; 

• Pour la signalétique/ communication autour des composts : voir les affiches créées par l’asbl 
Worm ; 

• Favoriser les partenariats, notamment travailler celui avec la commune pour les prochains 
projets ; 

• Veiller à garder la dynamique ouverte et échanger avec d’autres Quartiers durables citoyens 
pour voir comment intégrer un public mixte dans le portage. Le Quartier Durable Café 
solidaire (cafesolidaireboondael@gmail.com ) vous invite à le contacter afin qu’il puisse 
partager avec vous leur expérience sur l’ouverture au quartier.  

 
Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 4240€ 
Budget alloué : 4240  € 

Projet 2 Communication 

Le projet est cohérent à la vue des autres projets proposés. Néanmoins les membres du conseil ont 
décidé de se référer aux points d’attention émis en début de Conseil et réajustent en ce sens les frais 
de communication.  

Conseils/remarques :  

• Veiller à avoir une communication ouverte à toutes et tous.  

• Profiter du budget communication pour mettre en lien toutes les initiatives de Schaerbeek et 
Helmet en transition.  

mailto:cafesolidaireboondael@gmail.com
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• Affiner le partenariat avec la commune notamment pour le relais communication :  
o Newsletter communal, Facebook de la commune, journal communal ;  
o Prêt de  tonnelles ; 
o Le poste panneau est fort élevé, mais le Conseil a identifié qu’il n’y avait pas de poste 

relatif à d’éventuels frais d’urbanisme (permis, ancrage, etc). En ce sens, le groupe 
pourra intégrer ce type de frais dans l’enveloppe demandée. 
  

Décision : Le projet est accepté sous condition(s)  
 
Les membres du conseil ont décidé de se référer aux points d’attention émis en début de 
Conseil (Communication, défraiement de bénévole et transport) et réajustent en ce sens les frais 
suivants : 

• Les postes suivants, relatifs à la communication, ont été considérés comme surévalués : 
Graphisme (902€), impression (762€), web (240€).  

- Le conseil diminue l’enveloppe communication à un montant de 1000€ pour les 3 postes. 

 
Budget demandé : 4400 € 
Budget alloué : 3498,00 € 

Projet 3 / Verdurisation 

Conseils/remarques :  

• A la lecture de l’ensemble des projets, le conseil invite le groupe à veiller à ce que le portage 
des projets soit bien reparti sur l’ensemble des porteurs et qu’une attention particulière soit 
donnée à la mobilisation de nouveaux habitants ; 

• Choix des plantes : valider les plantation à l’aide d’un expert tel que Natagora pour le choix 
des plantations sur la voie publique. 
 

Décision : Le projet est accepté  
Budget demandé : 5280 
Budget alloué : 5280 € 

Projet 4 / StraatFeest 

Conseils/remarques :  

• Veiller à ce que les actions soient porteuses d’un message de sensibilisation aux enjeux 
environnementaux ; 

• Mettre en place un système de ventes à prix libres des aliments pour permettre au projet 
d’exister après le subside ; 

• Essayer, à l’aide du coaching, d’ouvrir le portage du projet à d’autres habitants du quartier. 

 
Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 1080,00€ 
Budget alloué : 1080,00€  
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets : 15 000,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 14 098,00€  
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Quartier durable «Kalevoet - bourdon »  

Le conseil salue le beau travail de mobilisation qui a été mené dans le quartier et qui se traduit par 

des partenariats solides. Les projets font sens dans le contexte global et la demande est cohérente. 
Le Conseil soulève qu’une réflexion globale a été menée dans le quartier et identifie clairement les 
objectifs long terme.  La dynamique de groupe semble mature et solide.  

Projet 1 / biodiversité 

Le projet est cohérent dans son ensemble. Le conseil apprécie la volonté de valoriser les ressources 
existantes du quartier à travers un travail de communication. 

Conseils/remarques :  

• Panneaux : penser durable et commencer petit. Il vaut peut-être mieux acheter moins de 
panneaux mais avec des matériaux plus durables qui puissent résister le plus longtemps 
possible. Pour commencer, il est donc recommandé de produire un nombre restreint de 
panneaux et, éventuellement en développer davantage par la suite (après une première 
évaluation du dispositif).  

• Communication : le conseil invite à retravailler le planning de communication. Il suggère de 
communiquer plus souvent que tous les 6 mois car cela ne permet pas d’avoir une 
communication adéquate à la vie de quartier.   

 
Décision :  Le projet est accepté sous condition(s)  
Les membres du conseil ont décidé de se référer aux points d’attention émis en début de Conseil 
(Communication, défraiement de bénévole et transport) et réajustent en ce sens les frais suivants : 

• Frais de Communication ( flyers : - 498€)  
Au vu du montant important qui a été attribué au groupe pour la communication, le Conseil 
estime que ce poste n’est pas indispensable. Le conseil invite le groupe à utiliser pour les 
flyers une partie de l’enveloppe dédiée aux panneaux d’affichage et aux affiches, mais 
également à renforcer les collaborations avec les partenaires (Het huis, Commune, etc.)  

• Frais de déplacement : (carte de transport : - 28€) 
Le poste est refusé 

 
Budget demandé : 6243 € 
Budget alloué :  5717,00 € 

Projet 2 / Réduction des déchets 

La volonté de se mettre en capacité pour poursuivre les activités sans avoir besoin d’aide extérieure 
est louable. 

Conseils/remarques :  

• A l’aide du coach, le groupe devrait prendre contact avec le Facilitateur Zero déchet de 
Bruxelles Environnement afin de renforcer la réflexion sur la thématique. Notamment pour 
les ateliers « caisses à savons », afin de renforcer la réflexion sur l’utilisation des déchets, et 
ainsi davantage sensibiliser sur la thématique. 
 

Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 2048 € 
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Budget alloué : 2048 € 

Projet 3 / Mobilité douce 

Le conseil apprécie la collaboration avec la commune sur la thématique.  

Conseils/remarques :  

• Avec l’aide du coach, se mettre en contact avec d’autres quartiers durables qui ont travaillé 
sur cette thématique (QDC Wiels- quartierwielswijk@gmail.com, Broebel’air - 
broebelair@gmail.com etc.) ; 

• Atelier : travailler, non seulement avec les enfants, mais aussi avec les parents ; 

• Réfléchir à une manière de pérenniser ces activités et moments de réflexion sur la 
thématique. 

 
 Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 230 € 
Budget alloué :  230 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets : 8521,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 7 995,00€  
 

Quartier durable « L’arbre qui pleure »  

Le Conseil salue l’approche innovante à travers laquelle le groupe souhaite travailler la thématique 
des déchets. La volonté d’inclure les jeunes est aussi très appréciée. 

Projet 1 / Sensibilisation au tri 

Le conseil apprécie l’approche artistique, la volonté de capitaliser à travers le tournage d’un film 
qui retrace l’expérience mais également l’inclusion des jeunes aux projets. L’idée de la pièce de 
théâtre est innovante. Elle permettra d’aborder ces thématiques en touchant un autre public. .  

 
Conseils/remarques :  

• A l’aide du coach et des facilitateurs zéro déchet de Bruxelles Environnement, le groupe est 
invité à travailler plus en profondeur la thématique pour ne pas se limiter au tri des déchets, 
mais d’aborder des sujets plus complexes tels que l’économie circulaire, comment mieux 
consommer, le zéro déchet, etc. ; 

• Avec l’aide du coach le groupe est invité à travailler la question de la gestion du vélo, son lieu 
de stockage (voir avec un partenaire ?) et sa possible mutualisation avec d’autres initiatives 
du quartier ; 

• Dans l’achat des équipements (tissus, costumes, décors) favoriser le seconde main ; 
• Etablir des partenariats pour des pinces propreté et autres matériels (commune, Bruxelles 

propreté) etc. ; 
• Pour le poste « défraiement jeunes actions propreté », travailler avec le coach et animateur 

pour mobiliser les jeunes et voir si un « donnant-donnant » d’une autre nature que 
financière pourrait être envisagée. A l’aide du coach le quartier pourrait se mettre en contact 
avec d’autres Quartiers Durables ayant trouvé des alternatives (QDC UniVert -  
qdurable.lunivert@gmail.com, p. ex) 

mailto:quartierwielswijk@gmail.com
mailto:broebelair@gmail.com
mailto:qdurable.lunivert@gmail.com
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Décision : Le projet est accepté sous condition(s)  
 
Les membres du conseil ont décidé de se référer aux points d’attention émis en début de Conseil 
(communication, défraiement de bénévole et transport). Le conseil réajuste en ce sens les frais 
suivants : 
 
Frais administratifs et de fonctionnement (achat d’un vélo cargo électrique) 

• Le projet étant en phase de test (projet pilote), le conseil estime que le budget ici demandé 
est très élevé. D’autres pistes peuvent être envisagées pendant la première année test, telle 
que l’utilisation d’un vélo de seconde main avec une remorque non électrique.  
En ce sens : 

➔ Le conseil a donc décidé de diminuer le poste pour le vélo cargo ( 4 766 €)  à 
1500€.  

➔ En conséquence sont supprimés les frais pour l’entrepôt/ la recharge de la 
batterie ( : -150€) et l’assurance ( : -400€)  
 

Avec le coach, le quartier est invité à identifier si d’autres quartiers durables voisins 
bénéficient de ce type d’équipement et comment il serait possible de le mutualiser. 
 

Rétribution des tiers 
 

• Les défraiements pour la pièce de théâtre sont uniquement pour les acteurs de l’école du 
cirque (poste de 900€) ; 

• Le conseil, comme mentionné plus haut dans le PV, a décidé de ne pas financer les 
défraiements des bénévoles considérant Quartier Durable Citoyen comme un appel à projet 
pour des dynamiques citoyennes bénévoles, non rémunérées.   
Dans ce sens, ne seront pas financés dans le subside, les postes suivants :  

➔ 384€ « défraiement jeunes actions propretés » 
➔ 200€ « défraiement bénévoles organisation soirée théâtre »   

 
Budget demandé (après vérification) : 11 430 € 
Budget alloué : 7030,00 € 

Projet 2/ Recyclage pain 

Le conseil salue la dynamique du projet et son coté innovant.  

 
Conseils/remarques :  
Le groupe est invité à rechercher et se mettre en lien avec d’autres projets liés au recyclage du pain, 
afin de pouvoir échanger.  
Décision : Le projet est accepté sous condition(s)   
Les membres du conseil ont décidé de se référer aux points d’attention émis en début de 
Conseil  (Communication, défraiement de bénévole et transport) et réajustent en ce sens les frais 
suivants : (-384€) pour « défraiement pour acheminement du pain » 
 
Budget demandé : 1124 € 
Budget alloué : 740,00€ 

Projet 3 / Pieds d’arbre 

Conseils/remarques :  

• Veiller à bien travailler les questions de parrainages des pieds d’arbre avant de passer dans 
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l’action afin de s’assurer que les pieds d’arbres soient bien entretenus. 

• Commencer par quelques arbres avant d’étendre à tous le quartier.  
 

Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé (après vérification) : 1622 
Budget alloué :  1622 € 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets, après vérification : 14 176,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 9 392,00€  

Quartier durable « Promenade Besme »  

Le conseil apprécie les projets et la volonté du groupe de lancer une dynamique de quartier. 
Beaucoup de projets nécessitent un partenariat solide avec les pouvoirs locaux. Le conseil vous invite 
à bien travailler cet aspect pour assurer la pérennité de vos projets.  

Projet 1 / Sharepot 

Conseils/remarques :  

• Il est demandé au groupe de pouvoir disséminer en interne la formation, liée à la production 
des mosaïque, reçue afin qu’elle puisse bénéficier au plus grand nombre (dont les futures 
membres) ; 

• Pour ce type de projet la mobilisation des habitants est indispensable. Veiller, avant de 
commencer, à travailler, à l’aide de votre coach une méthodologie de mobilisation des 
habitants afin d’en assurer « le parrainage » et donc l’entretien sur le long terme. 
 

Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 3 667€ 
Budget alloué :  3667 € 

Projet 2 / Meltingpoint 

Conseils/remarques :  

• Revoir le planning des plantations à l’aide de votre coach si nécessaire, afin qu’il soit plus 
réaliste ; 

• Réfléchir, à l’aide de votre coach, à comment pérenniser le projet sur le long terme ! 

Décision : Le projet est accepté  
 
Budget demandé : 1120€ 
Budget alloué : 1120 € 

Projet 3 / La promenade apaisée 

Le projet et ses intentions sont louables et très ambitieux. Le conseil pense qu’il s’agit d’une très 
bonne idée. Cependant étant donné la complexité et la technicité du projet, le conseil estime que 
des aménagements en voirie, tels que proposés, ne relèvent pas de la responsabilité d’un collectif 
citoyens, mais de la commune, et ce même si le collectif peut jouer un rôle moteur.   
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Conseils/remarques :  
Le Conseil trouve ce projet ambitieux. Il invite le collectif à envisager un partenariat plus poussé avec 
la Commune. Et, il émet une piste afin que le groupe puisse aller dans ce sens. Actuellement un appel 
à subside, par la fondation Roi Baudouin, permet de financer certaines parties de ce projet : 
https://www.avcb-
vsgb.be/fr/subsides.html?sub_id=997&fbclid=IwAR3QgssgRA4Q69zbYORw9EQEBozJVxGQJUE8NCPkv
XBRluPLna5Q0NucDe0 . Nous vous invitons donc à creuser cette piste avec votre commune : 
Administration et élus. 
 
Décision : Le projet ne peut être accepté  
Budget demandé : 2586 € 
Budget alloué : 0 €  

Projet 4 / La traversée colorée 

Le projet est cohérent avec le reste des propositions. La thématique de la mobilité reste un enjeu 
important à travailler. 

Conseils/remarques :  

• Veiller à ce que les aménagements soient réalisés avec les habitants afin de permettre une 
appropriation collective du projet et une large sensibilisation aux enjeux que l’on retrouve 
derrière cette action ; 

• Nous recommandons de prendre contact avec le Quartier Durable Wiels 
(quartierwielswijk@gmail.com ), qui a déjà travaillé sur ce type d’aménagement. 

 
Décision : Le projet est accepté  
Budget demandé : 565 € 
Budget alloué : 565€ 

Projet 5 / La tour de Babbel 

Le projet est fort apprécié par le conseil. Très belle initiative ! 

Conseils/remarques :  

• Travailler les partenariats pour assurer l’entretien et la pérennité du projet après le subside.  

• Renforcer la communication conjointes sur les différents projets (donnerie virtuelle +  boite à 
livre). 
 

Décision : Le projet est accepté  
Budget demandé : 371 € 
Budget alloué : 371€ 
 
Total du subside demandé pour l’ensemble des projets : 8 309,00€ 
Total du subside octroyé par le Conseil : 5 723,00€  
 

Retour des quartiers suite à leur participation au Conseil 

Remarques du Conseil et pistes pour l’Assemblée Générale de 2020 :  

https://www.avcb-vsgb.be/fr/subsides.html?sub_id=997&fbclid=IwAR3QgssgRA4Q69zbYORw9EQEBozJVxGQJUE8NCPkvXBRluPLna5Q0NucDe0
https://www.avcb-vsgb.be/fr/subsides.html?sub_id=997&fbclid=IwAR3QgssgRA4Q69zbYORw9EQEBozJVxGQJUE8NCPkvXBRluPLna5Q0NucDe0
https://www.avcb-vsgb.be/fr/subsides.html?sub_id=997&fbclid=IwAR3QgssgRA4Q69zbYORw9EQEBozJVxGQJUE8NCPkvXBRluPLna5Q0NucDe0
mailto:quartierwielswijk@gmail.com
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• Les demandes de budget en communication sont de plus en plus élevées. Est-ce que 
Bruxelles Environnement ne pourrait pas mettre à disposition une plateforme web 
pour les quartiers ? 

•  Est-ce la responsabilité d’un collectif citoyen via un subside Quartier Durable Citoyen 
de financer des aménagements en voirie ( voir projet Promenade Besme) ? N’est-ce 
pas une responsabilité de l’administration qui en a la compétence (commune ou 
région en fonction des cas) ?  

• Valider les points frais communication/ évènements, titre de transport et 
défraiement bénévole débattus en début de Conseil.   
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	Les projets du groupe sont cohérents dans la globalité. Le Conseil félicite le groupe pour le partenariat solide qui a été construit avec la paroisse, mais invite le groupe à renforcer ses liens avec la Commune et le reste des habitants du quartier.
	Projet 1 / Potager/ compost/ Atelier Nature
	Projet 2 L’r de rien
	Le projet répond à un besoin grandissant de mettre en lumière le gaspillage alimentaire.
	Projet 3 / Givebox
	Le conseil apprécie la collaboration des jeunes à l’installation et à l’entretien de la Give Box.
	Le Conseil note qu’une réflexion globale a été menée dans le quartier et identifie clairement les objectifs long terme.  Les projets y répondent et la demande est cohérente.
	Le Conseil salue la dynamique participative dans le quartier ainsi que les collaborations avec les associations de terrains. Bravo pour ces 10 ans de travail collectif !
	Projet 1 / Compost
	Le projet est cohérent par rapport à la démarche développée dans le passé et avec le réseau existant dans le quartier.  Le projet s’inscrit dans une continuité et pérennité, avec une logique de transmission des connaissances et du savoir-faire de cert...
	Projet 2 Communication
	Le projet est cohérent à la vue des autres projets proposés. Néanmoins les membres du conseil ont décidé de se référer aux points d’attention émis en début de Conseil et réajustent en ce sens les frais de communication.
	Projet 3 / Verdurisation
	Projet 4 / StraatFeest
	Projet 1 / biodiversité
	Le projet est cohérent dans son ensemble. Le conseil apprécie la volonté de valoriser les ressources existantes du quartier à travers un travail de communication.
	Projet 2 / Réduction des déchets
	La volonté de se mettre en capacité pour poursuivre les activités sans avoir besoin d’aide extérieure est louable.
	Projet 3 / Mobilité douce
	Le conseil apprécie la collaboration avec la commune sur la thématique.
	Le Conseil salue l’approche innovante à travers laquelle le groupe souhaite travailler la thématique des déchets. La volonté d’inclure les jeunes est aussi très appréciée.
	Projet 1 / Sensibilisation au tri
	Projet 2/ Recyclage pain
	Projet 3 / Pieds d’arbre
	Le conseil apprécie les projets et la volonté du groupe de lancer une dynamique de quartier. Beaucoup de projets nécessitent un partenariat solide avec les pouvoirs locaux. Le conseil vous invite à bien travailler cet aspect pour assurer la pérennité ...
	Projet 1 / Sharepot
	Projet 2 / Meltingpoint
	Projet 3 / La promenade apaisée
	Le projet et ses intentions sont louables et très ambitieux. Le conseil pense qu’il s’agit d’une très bonne idée. Cependant étant donné la complexité et la technicité du projet, le conseil estime que des aménagements en voirie, tels que proposés, ne r...
	Projet 4 / La traversée colorée
	Le projet est cohérent avec le reste des propositions. La thématique de la mobilité reste un enjeu important à travailler.
	Projet 5 / La tour de Babbel
	Le projet est fort apprécié par le conseil. Très belle initiative !

